
Â íîìåðå
стр.2  Благовещение
стр.4  Крестопоклонная
неделя
стр.5  Великий пост
стр.8  “Я крокодила пред
тобою...”
стр.11  Дети пишут Богу
стр.12  Новости Прихода



2

“Днесь спасения нашего главизна
и еже от века таинства явление:

Сын Божий Сын Девы бывает,
и Гавриил благодать благовествует.

Тем же и мы с ним Богородице возопиим:
радуйся, Благодатная, Господь с Тобою”.

Благовещение означает «благая» или «добрая» весть. В
этот день Деве Марии явился  архангел Гавриил и возвестил
Ей о грядущем рождении Иисуса Христа — Сына Божьего и
Спасителя мира.

До 14 лет Пресвятая Дева воспитывалась в храме, а затем,
по закону, должны была оставить храм, как достигшая совер-
шеннолетия, и либо возвращаться к родителям, либо выйти
замуж. Священники хотели выдать Ее замуж, но Мария объя-
вила им о своем обещании Богу — остаться навсегда Девою.
Тогда священники обручили Ее дальнему родственнику,
восьмидесятилетнему старцу Иосифу, чтобы он заботился о
Ней и охранял Ее девство. Живя в Галилейском городе На-
зарете, в доме Иосифа, Пресвятая Дева Мария вела такую же
скромную и уединенную жизнь, как и при храме.

Спустя четыре месяца по обручении, Ангел явился Марии,
когда Она читала Священное Писание и, войдя к Ней, сказал:
«радуйся Благодатная! (то есть исполненная благодати
Божией — даров Святого Духа). Господь с Тобою! Благо-
словенна Ты между женами».  Архангел Гавриил возвестил
Ей, что Она обрела величайшую благодать у Бога — быть
Материю Сына Божия.

Мария в недоумении спросила Ангела, как может родиться
сын у той, которая не знает мужа. И тогда Архангел открыл Ей
истину, которую он принес от Всемогущего Бога: «Дух Святый
найдет на Тебя, и сила Всевышнего осенит Тебя; посему и
рождаемое Святое наречется Сыном Божиим». Постигнув волю
Божию и всецело предавая Себя ей, Пресвятая Дева отвечала:
«Се, раба Господня; да будет Мне по слову твоему».

«То событие, которое именуется «Благовещение», озна-
чает зачатие Иисуса Христа, – напоминает профессор богосло-
вия диакон Андрей Кураев. –  Действием благодати Божией в
лоне Марии началось развитие новой человеческой жизни.
Не от Бога-Отца зачала Мария, не от Архангела Гавриила и
не от своего нареченного мужа Иосифа. Циничные «физиоло-
гические» аргументы лучше оставить при себе — христиане
не хуже скептиков знают законы биологии, а потому и говорят
о Чуде. И чудо состоит не столько в том, что Дева, не знавшая
мужа, стала вынашивать ребенка, но, что сам Бог отождествил
Себя с этим ребенком и со всем, что произойдет в Его жиз-
ни.Бог не просто вселяется в Деву. Через архангела Гавриила
Он (Вседержитель, Владыка и Господь) смиренно просит
согласия отроковицы. И лишь когда Он слышит человеческое
согласие. Да будет мне по слову Твоему», — лишь тогда Слово
становится плотью.

Так начинается евангельская история. Впереди —
 Рождество и бегство в Египет, искушения в пустыне и
исцеления одержимых, Тайная Вечеря и арест, Распятие и
Воскресение…».

На иконах Богородицы изображается три звезды – на
плечах и на головном покрове Пресвятой Девы. Они сим-
волизируют девство, хранимое Ей до Рождества, в Рождестве
и после Рождества Христова. Вместе с тем, в Евангелии
есть упоминание о братьях Христовых – так, по древней тра-
диции, называли детей Иосифа, который был женат ранее и
имел детей в предыдущем браке.

У  древних христиан этот праздник носил различные
наименования: Зачатие Христа, Благовещение о Христе,
Начало искупления, Благовещение Ангела Марии, и толь-
ко в VII веке ему на Востоке и Западе было присвоено на-
звание «Благовещение Пресвятой Богородицы». Праздник
бывает в дни Великого постаили Светлой седмицы.В этот
день, по древней русской традиции, после Литургии в Бла-
говещенском соборе Кремля  Патриарх, духовенство и дети
выпускают на волю птиц. Этот обычай был возрожден в 1995
году и теперь совершается во многих храмах.

По слову Святейшего Патриарха, эта исполненная глубо-
кого смысла традиция «символизирующая, что птицы уже не
в клетке, а на свободе, напоминает, что и в нашей свободной
воле - поиск Царствия Божия».

В дореволюционной России перед Благовещением птиц
покупали на Охотном ряду. Теперь в день праздника над
соборами Кремля взмывают голуби, выращенные Федера-
цией спортивного голубеводства.

Стартовая скорость такого спортивного голубя — 175
километров в час. Немного покружив над Соборной площадью,
голубиная стая быстро растворяется в небе. Там птицы
разбивается на группы, каждая из которых возвращается в
свой питомник, расположенный в Москве или Подмосковье.

БЛАГОВЕЩЕНЬЕ
Ты была единая от нас,
Днем Твоей мечтой владела пряжа,
Но к Тебе, святой, в вечерний час
Приступила ангельская стража.
О царица всех мирских цариц,
Дева, предреченная пророком.
Гавриил, войдя, склонился ниц
Пред Тобой в смирении глубоком.
Внемля непостижное уму,
Ты покорно опустила очи.
Буди Мне по слову твоему,
Свят! Свят! Свят! твой голос, о пророче.

27 августа 1902

Валерий Брюсов
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Благовещение - это день благой вести о том, что
нашлась во всем мире людском Дева, так верующая Богу,
так глубоко способная к послушанию и к доверию, что от
Нее может родиться Сын Божий.

Воплощение Сына Божия, с одной стороны, дело Божией
любви - крестной, ласковой, спасающей - и Божией силы;
но вместе с этим воплощение Сына Божия есть дело
человеческой свободы. Святитель Григорий Палама говорит,
что Воплощение было бы так же невозможно без свободного
человеческого согласия Божией Матери, как оно было бы
невозможно без творческой воли Божией. И в этот день
Благовещения мы в Божией Матери созерцаем Деву,
Которая всем сердцем, всем умом, всей душой, всей Своей
крепостью сумела довериться Богу до конца.

 А благая весть была поистине страшная: явление
ангела, это приветствие: “Благословенна ты в женах, и
благословен плод чрева Твоего” не могли не вызвать не
только изумления, не только трепета, но и страха в душе
девы, не знавшей мужа - как это могло быть?..

 И тут мы улавливаем разницу между колеблющейся -
хотя и глубокой - верой Захарии, отца Предтечи, и верой
Божией Матери. Захарии тоже возвещено, что у его жены
родиться сын - естественным образом, несмотря на ее
преклонный возраст; и его ответ на эту весть Божию: Как
же это может быть? Этого не может случиться! Чем Ты это
можешь доказать? Какое заверение Ты мне можешь дать?..

  Митрополит Антоний СУРОЖСКИЙ

 Днесь спасения нашего главизна, и
еже от века таинства явление; Сын
Божий Сын Девы бывает, и Гавриил
благодать благовествует. Темже и мы с
ним Богородице возопиим: радуйся, бла-
годатная, Господь с Тобою!

”Ныне начало нашего спасения и об-
наружение тайны, которая предустав-
лена была прежде всех веков: Сын Бо-
жий - Сын Девы бывает, и Гавриил благо-
дать благовествует. Поэтому и мы с ним
Богородице воскликнем: радуйся, Бла-
годатная, Господь с Тобою!”

Взбранной Воеводе победительная,
яко избавльшеся от злых, благодарст-
венная воспесуем Ти раби Твои, Бого-
родице, но яко имущая державу непо-
бедимую, от всяких нас бед свободи, да
зовем Ти: радуйся, Невесто Неневестная.

”Тебе, высшей Военачальнице, изба-
вившись от бед, мы, недостойные рабы
Твои, Богородица, воспеваем победную
и благодарственную песнь. Ты же, как
имеющая силу непобедимую, освобож-
дай нас от всяких бед, чтобы мы взывали
к Тебе: радуйся Невеста, в брак не всту-
пившая!”

Божия матерь ставит вопрос только так: Как это может слу-
читься со мной - я же дева?.. И на ответ ангела, что это будет,
Она отвечает только словами полной отдачи Себя в руки Божии;
Ее слова: Се, Раба Господня; буди Мне по глаголу твоему...

Слово “раба” в теперешнем нашем словоупотреблении
говорит о порабощенности; в славянском языке рабом себя
называл человек, который свою жизнь, свою волю отдал
другому. И Она действительно отдала Богу Свою жизнь, Свою
волю, Свою судьбу, приняв верой - то есть непостижимым
доверием - весть о том, что Она будет Матерью воплощенного
Сына Божия. О Ней праведная Елизавета говорит: Блаженна
веровавшая, ибо будет Ей реченное Ей от Господа...

 В Божией Матери мы находим изумительную способ-
ность довериться Богу до конца; но способность эта не при-
родная, не естественная: такую веру можно в себе выкопать
подвигом любви к Богу. Подвигом, ибо отцы говорят: Пролей
кровь, и примешь дух... Один из западных писателей говорит,
что воплощение стало возможным, когда нашлась Дева
израильская, Которая всей мыслью, всем сердцем, всей
жизнью Своей смогла произнести Имя Божие так, что Оно
стало плотью в Ней.

Вот благовестие, которое мы сейчас слышали в Евангелии:
род человеческий родил, принес Богу в дар Деву, Которая
была способна в Своей царственной человеческой свободе
стать Матерью Сына Божия, свободно отдавшего Себя для
спасения мира. Аминь.
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Пост начинается с евангельско-
го чтения об изгнании праотцов на-
ших с обителей райских. За прошед-
ший год забредаем и мы в страну
житейскую дальнюю, где о Боге
вспоминается лишь пред тем, как
спать лечь, да когда заботы с бо-
лезнями одолеют. Надобно возв-
ращаться, вовремя преодолеть
расстояние, что бы успеть к Во-
скресению.

Для любого пути силы нужны.
Обратите внимание, что даже в на-
ши дни, совершая путешествие в
сравнительно комфортных
условиях, мы устаем, выбиваемся из
сил. Нам нужно подкрепление. Ведь
недаром замечено, что в дороге все
едят…

Но это путь телесный.
Духовный сложнее. Он требует

постоянного присмотра за состоя-
нием собственной души, которую
всегда, каждое мгновение, смущают
«хотения», соблазны и искушения.

Без помощи, только своими сила-
ми справиться непросто. Именно
поэтому на полпути до конечной це-
ли, Церковь выносит в центр своего
богослужения Крест Господень. Этот
символ веры и спасения не только
«пища духовная», но и напомина-
ние, что наша жизнь в основе своей
имеет крест. Помните, как у апостола:
«Кто хочет идти за Мною, отвергнись
себя, и возьми крест свой, и следуй за
Мной» (Мк. 8;34)

Путь телесный это перемещение из
пункта «А» в пункт «Б» и далеко не всегда
восхождение. Путь же Великого поста,
каждый год повторяемый, всегда стрем-
ление вверх, к Богу. Здесь без помощи
обойтись невозможно…

Силушка нужна.
Понятие «сила крестная» имеет

вполне реальный потенциал, который
прибавляет силы, укрепляет волю и, что
не менее важно, защищает.

Если даже для наших близких и зна-
комых наше постное препровождение
есть «притча во языцех» и источник
искушения, то как несносен ваш пост
тому, кто на протяжении всей истории

Протоиерей Александр АВДЮГИН 

человечества пытается стать Богом? И
именно в то время, когда так легко
сорваться, дать слабину и оступиться
появляется Крест Господень, защища-
ющий и дающий силу собственному
кресту, добровольно нами взятому, что
бы прийти к Воскресению.

Есть в нашем крестном пути одна
особенность: свой крест мы берем добро-
вольно, по собственной инициативе и
собственному разумению. И здесь воз-
можна ошибка, неверное решение. Как
всегда, больше ошибается новичок, ко-
торого у нас в православии часто на-
зывают «неофитом». Ведь для него в
Церкви изначально все кажется быстро
достижимым, да и реалии дня нынеш-
него постоянно учат с экранов телевиде-
ния, FM радио и бесконечных реклам-
ных бигбордов: «Приди. Возьми. Приоб-
рети. Купи»… Трудно купить сразу по-

нравившуюся дорогую вещь,
несравненно труднее достигнуть
духовного совершенства, но ведь
хочется быстрее и скорее. Поэтому
и берет на себя неофит крест пре-
восходящий его силы и уже через
некоторое время ломается под его
тяжестью. Хорошо если сумеет по-
нять, что не ту меру на себя взвалил,
что силу постепенно набирать на-
добно, но ведь очень часто, ра-
зочаровавшись, обвиняют не свою
духовную слабость, а окружающих,
а то и Церковь.

Перед каждым постом подходят
такие чада и вопрошают из года в год:

- Батюшка, какое мне постовое
молитвенное правило благословите?

- Утром и вечером в четко опре-
деленное время вычитывать пол-
ностью из молитвослова утренние
и вечерние молитвы.

Вижу удивленный и разоча-
рованный взгляд, с репликой:

- И это всё?
Далее следует собственное реше-

ние неискушенного прихожанина:
- Буду каждый день, кроме пра-

вила, по пять кафизм прочитывать.
Результат такого самочиния из-

вестен и печален: отброшена в сто-
рону Псалтырь, на первой странице

пылится под иконами молитвослов и
каждое посещение храма Божьего
откладывается на «потом», тем более,
что дни весенние столь ярки, заманчивы
и привлекательны…

Чтобы не случилось подобного, на-
чать надобно с малого и, видя усердие и
старания, Господь обязательно даст
силы на большее.

Да и мера у всех разная. Нет среди
нас одинаковых. Каждый – особенность.
Неповторимая и единственная. Поэтому,
нельзя дать «правило» одно на всех.
Господь толпы не принимает, а о каждом
печется индивидуально.

Подтверждение этому Крест Госпо-
день, который сегодня вынесен в центр
храма. Преклоняя пред Ним колени, со
своей надеждой и своим личным моле-
нием, мы обязательно по своей личной
мере веры и получим помощь.
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Когда я служу в храме, я общаюсь с разными людьми.
Кому-то нужно освятить крестик, кто-то спрашивает, как
поминать покойную подругу, кто-то узнает о крещении…
Словом, в храме всегда есть люди. И вот, разговаривая с ними,
я спрашиваю: поститесь ли вы? И каждый день, именно
каждый день, я слышу одну и ту же фразу: «Я еще не готов…»

«К чему не готовы? – спрашиваю я. – Не готовы во славу
Божию от чего-то в своей жизни отказаться?..»

Мы всегда Бога просим: дай, помоги… А что мы сами
можем от себя дать Ему? Почему мы не можем хоть малостью
пожертвовать?

Если мы не можем во всем объеме принять тот пост,
который нам дает Церковь, будем соблюдать хотя бы малость.

Если человек здоров, то, что мешает ему отказаться от
мяса? В некоторые дни – от молочного? Если не может
ежедневно воздерживаться, пусть только в определенные
дни… Что мешает нам ограничить себя в просмотре теле-
визора, взять молитвенное послушание или иное.

Я специально решил написать об этом, чтобы напомнить,
что согласно канонам все называющие себя христианами
должны поститься. Не соблюдающий пост без уважительной
причины отлучается от Церкви!

Почему же, все-таки, нам не сделать усилие, пусть ми-
зерное, но сделать? Почему мы не хотим вообще ничего пред-
принять в отношении поста?

Беседы с людьми, отговаривающимися от поста тем, что
они еще «не готовы» убеждают меня, что на самом деле, за
всем этим стоит обычная человеческая лень и слабость воли.
Некоторые говорят: «Я считаю, что пост должен быть в душе,
а не в пище». Поверьте, это все тоже отговорки. Святые отцы
были не глупее нас с вами, и они, конечно же, говорили о
нравственной работе, о наблюдении за душой в дни поста. Но
у них у всех есть (покажите мне сочинение св. отца, который
так не считает) твердое убеждение, что пост – это еще и
аскетическая дисциплина! Усилие над плотью, воздержание
и ограничение в пище.

В этом отношении я хочу привести мысль святителя
Феофана Затворника из его замечательной книги «Мысли на
каждый день года по церковным чтениям из Слова Божия»:

«“Ничто, входящее в человека извне, не может осквернить
его; но что исходит из него, то оскверняет человека” (Мк. 7,
15). Это место и подобные ему, например, о том, что пища не
поставляет нас пред Богом, вспоминают обычно нелюбители
поста, полагая, что этим они достаточно оправдывают свое
нежелание поститься, вопреки уставу и порядку Церкви.
Насколько удовлетворительно это извинение, всякому верному
Церкви понятно. При посте установлено воздержание от
некоторых яств не потому, что они скверны, а потому, что
этим воздержанием удобнее достигается утончение плоти,
необходимое для внутреннего преуспеяния. Такой смысл
закона поста столь существен, что считающие какую-либо
пищу скверною причитаются к еретикам. Несклонным к посту
на этом надобно бы настаивать, а не на том, что пост не обяз-

ателен, хотя он, действительно, есть средство к одолению
греховных желаний и стремлений плоти. Но это такой пункт,
на котором им устоять никак нельзя. Если преуспеяние
внутреннее обязательно, то обязательно и средство к нему,
считающееся необходимым, и именно пост. Совесть и говорит
это всякому. Для успокоения ее твердят: “Я другим способом
возмещу опущение поста”, или: “Мне пост вреден», или: “Я
попощусь, когда захочу, а не в установленные посты”. Но
первое извинение неуместно, потому что еще никто не ухит-
рился без поста совладать со своей плотью и сохранить как
следует внутреннее состояние. Последнее также неуместно,
потому что Церковь – одно тело, и желание обособиться в ней
от других противно ее устроению. Удалить себя от общих
установлений Церкви можно только выходом из нее, а член
ее не может так говорить и того требовать. Второе извинение
имеет тень права. И точно, пост не обязателен для тех, на
которых постное действует разрушительно, потому что пост
установлен не для того, чтобы убивать тело, а для умерщ-
вления страстей. Но если перечислить таковых добросовест-
но, то их окажется так мало, что и в счет нечего ставить.
Останется один резон – нежелание. Против этого спорить
нечего. И в рай не возьмут против воли. Вот только когда осудят
в ад, хочешь не хочешь, а ступай: схватят и бросят туда».

О послаблении в посте «любви ради»
Естественно, что постное воздержание никаким образом

не должно отменять главную заповедь Божию – заповедь
любви.

Бывает, что, посещая родственников, друзей, мы вынуж-
дены вместе с ними вкушать пищу. Если своим отказом от
скоромной пищи мы огорчим людей, которые ждали нас,
готовились к встрече, то отказываться от предлагаемой еды
не следует.

«Батюшка, меня приглашают на день рождения. Что мне
есть? – спрашивают часто прихожане. – Может, не идти в гости?»

Вообще мы помним, что в Великом посту следует прово-
дить праздники с некоторым воздержанием, и желательно,
чтобы они переносились на воскресные дни (так поступают
священники, архиереи, если их юбилеи выпадают на будние
дни Поста).

Но если перенести или отменить визит невозможно, мы
должны его нанести. Что есть и как себя вести, должна
определить христианская совесть человека. Именно самого
человека!

Я считаю, что каждый христианин должен руко-
водствоваться принципом самостоятельного решения и в
вопросе о нарушении поста в гостях. Выпить или нет, и
сколько? Танцевать или нет? Попросить добавки – кусочек
мяса, салат или съесть положенное на тарелку и больше не
подкладывать? Наконец, сколько есть? Ведь можно объесться
и постными кушаньями?

Все это пусть христианин решает сам. Это его ответст-
венное и свободное решение, и не будем перекладывать его
на плечи священника.

Священник Константин ПАРХОМЕНКО
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Пост в супружеских отношениях
О воздержании христиан-супругов говорит апостол Павел:

«Не уклоняйтесь друг от друга, разве по согласию, на время,
для упражнения в посте и молитве, а потом опять будьте
вместе, чтобы не искушал вас сатана невоздержанием вашим»
(1 Кор. 7, 5)

Мы видим, что супружескую близость ап. Павел не
порицает, а наоборот, призывает супругов не уклоняться друг
от друга.

Но, говорит апостол, должно быть в ваших отношениях и
время воздержания – для упражнения в посте и молитве.

Но время это, опять же, по мнению богомудрого Павла,
должно быть определено супругами – по согласию.

Наконец, время это не должно быть настолько продол-
жительным, чтобы человек, лишившись полового общения с
супругом (супругой), искушенный сатаною, впал в грех.

Больше никаких канонических предписаний на этот счет
святыми отцами сделано не было.

В Византии эту
практику соблюдали,
кроме того, воздержи-
вались в светлую пас-
хальную неделю и в
иные дни по желанию.

Обратите вни-
мание на последние
слова – по желанию!

Но русские не
идут по пути наи-
меньшего сопротив-
ления!.. В подложных,
еретических, душевредных
сборниках различных советов,
в XIII–XV вв. появляются допол-
нительные дни воздержания от
супружеских отношений – понедельник,
среда и пятница. Таким образом, древнерусское «благочес-
тие» (вернее – псевдоблагочестие) лишало супругов телесного
общения пять дней в неделю.

Хотя каноны Церкви этого не требовали, но русские пасты-
ри, проявляя дерзновенное творчество, предписывали супру-
жеское воздержание и во все праздники (а заодно и в дни на-
кануне и после праздников) и во все длительные посты.

С подобными взглядами спорили, конечно, не только про-
стые люди, но и авторитетные иерархи. Из источников XI в.
известно, что новгородское духовенство следило, чтобы их
прихожане воздерживались от супружеской близости во все
дни Великого поста. Их архипастырь, новгородский архиепис-
коп Нифонт, решительно осуждал подобную практику, говоря,
что это нововведение не согласуется с требованиями святых
отцов и церковных правил Церкви. Другой новгородский вла-
дыка, архиепископ Илия, рекомендовал воздерживаться кроме
пасхальной в Федорову (то есть первую) и Страстную недели,
то есть две недели поста и одну пасхальную, но никак не
весь Великий пост.

Но из книги в книгу, из века в век следовали, хоть и грустно
об этом говорить, не разумные мнения иерархов и богосло-
вов Церкви, а апокрифические, псевдоблагочествые мнения.
Дожили они и до наших дней.

Как мы знаем, на практике многие священники и сегодня
вторгаются в интимную область супружеских отношений и

не советуют, нет, а предписывают супругам строгую и для
многих неподъемную меру воздержания.

В Социальной доктрине Русской Православной Церкви,
принятой на соборе в 2000 году, на эту тему говорится так:

«…необходимо памятовать слова апостола Павла, обра-
щенные к христианским супругам: “Не уклоняйтесь друг от
друга, разве по согласию, на время, для упражнения в посте и
молитве, а потом опять будьте вместе, чтобы не искушал вас
сатана невоздержанием вашим». Очевидно, что решения в
этой области супруги должны принимать по обоюдному согла-
сию, прибегая к совету духовника. Последнему же надлежит
с пастырской осмотрительностью принимать во внимание
конкретные условия жизни супружеской пары, их возраст,
здоровье, степень духовной зрелости и многие другие обстоя-
тельства… заботясь, прежде всего, о сохранении и укрепле-
нии семьи».

Что я могу, заключая эту маленькую тему, порекомендовать
супругам-христианам?

Напомнить, что
предпочтение, в лю-
бом случае, следует
отдавать апостолу
Павлу, чьё мнение
вошло к сборник ка-
нонов Церкви, а не
мнению незнакомого
благочестивого мона-
ха из монастыря, в
который вы попали во
время паломничества.

Далее: разрешите
этот вопрос со своим
духовником. С по-
сторонними батюшка-
ми обсуждать его не
следует. Это должен

быть именно духовник, то есть близкий вашей семье человек,
знающий все обстоятельства вашей жизни.

Пост детей
Нужен ли пост ребенку? Пост для ребенка очень важен.
Каким вырастет малыш? Будет ли он рабом своих желаний,

или с детства, когда формируется душа, научится властвовать
над желаниями, над хотениями?.. Это зависит от того,
научился ли ребенок с детства от чего-то отказываться.

Если для взрослого пост – время отказа от обильной, рас-
слабляющей, жирной, возбуждающей и проч. пищи, то для
ребенка пост – это время сознательного и свободного отказа
от вкусного и приятного: от развлечений, мороженого, теле-
визора и т.д.

Великий пост. На исповедь приходит ребенок 8 лет. Кается.
Спрашиваю:

– Сейчас идет Великий пост. Ты постишься?
– Да.
– Как?
– Ну, не ем мяса, молочного…
– Скажи, а ты ешь конфеты? Смотришь телевизор?
– Да…
Вот такая ситуация очень распространена. И, честно

говоря, я не понимаю родителей, чей ребенок так постится.
Неужели они не понимают, что пост –это не вегетарианство,
это воспитание воли христианина, пусть пока маленького, но
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настоящего, полноценного христианина?
Воспитание воли, которое основывается на том, что ма-

лыш сознательно отказывается на некоторое время от вкусных
и приятных вещей.

Взрослые через пост сами себе доказывают, что не зависят
от сытной пищи: мясного, молочного, что послушны Церкви.
Это что касается гастрономической стороны поста. Что же до
времяпрепровождения, то взрослые отказываются от посе-
щения кинотеатров и увеселительных заведений, ограничи-
вают просмотр телепрограмм, напротив, большее время посвя-
щают чтению Священного Писания и духовной литературы,
молитве, посещению богослужений, доброделанию.

Любой постившийся взрослый подтвердит, что настоящий
пост дается с трудом, но несомненно и то, что воля постящегося
закаляется в этом сознательном, пусть порой нелегком, про-
тивостоянии «хочу». Более того, мы чувствуем радость в душе
от того, что смогли, получилось.

Такое воспитание воли необходимо и маленькому че-
ловеку. Он должен знать, что вместе со всей Церковью, как ее
маленький представитель, он на какое-то время отказывается
от того, что хочется, подчиняет себя дисциплине.

Но только отказываться от мяса, молока, творога и проч.,
так необходимых ему для роста, формирования организма
ребенка не имеет смысла. Ребенок с большим удовольствием
откажется от котлеты или творога, для него постом будет как
раз другое: съесть все положенное мамой на тарелку!

В чем может заключаться пост для малыша? Как раз в
том, чтобы он отказался от того к чему прикипела душа,
отказался от того, чего очень хочется.

В какие посты поститься?
Специально оговорюсь, что для ребенка настоящим,

«большим» постом должен быть Великий пост, а также посты
среды и пятницы. Остальные посты лучше опустить.

Если ребенка периодически, 4 раза в год, подвергать
строгой постной дисциплине, ничего, кроме раздражения и
впоследствии отторжения от веры, не выйдет – сверстники
радуются жизни, а у нас в семье опять запреты и лишения.
Если же просто вегетарианствовать в дни постов, я имею в
виду –не есть мясного и молочного, но питаться вкусно, сытно
и разнообразно, позволять увеселения и развлечения, то это
приведет к тому, что ребенок начнет относиться к вере фор-
мально. Впоследствии же, когда вырастет, он будет исполнять
внешние предписания, а суть, дух веры для него будут за-
крыты.

К дням поста, которые соблюдают в вашей семье дети, мо-
жно добавить неделю поста перед Рождеством Христовым,
какие-то дни и из других постов. Например, при желании
родителей, какие-то минимальные ограничения можно пред-
писать ребенку и в дни Рождественского, Петровского, Успен-
ского постов, но это уже на усмотрение родителей и ваших
духовных отцов. Мое мнение, что это не нужно. Но Великий
пост, равно как и среды–пятницы в течение года, – это святое.

От чего в дни Великого поста отказаться малышу?
Желательно отказаться на время поста от телевизора,

компьютерных игр, кинотеатров, посещения шоу, праздников.
Исключение можно сделать для воскресных дней, но и тут
важно иметь меру.

Ребенок может отказаться в будние дни поста от сладостей:
конфет, варенья, тортов… В субботу и воскресенье можно
давать сладости, но немного. Или же сладости исключаются
в среду и пятницу, а в будние дни допускаются сладости в

виде сухофруктов (на рынках, да и в супермаркетах есть целые
отделы с сухофруктами – изюм, инжир, сушеные ананасы,
яблоки, бананы, чернослив и проч.).

Молочные продукты разрешаются во все дни, но это не-
вкусные, в понимании ребенка, продукты. Не глазированные
сырки, не йогурт или что-то подобное, но кефир, сыр, неслад-
кий творог…

Мясо лет с семи можно исключить, давать лишь в воскре-
сенье (так в нашей семье).

Упор в еде в будние дни сделать на каши (несладкие),
овощи и фрукты.

Одна мама недавно похвасталась: «У меня дочь такая ма-
ленькая, но такая, знаете, батюшка, постница… Вчера весь
день ничего не ела, только сухари. Сгрызла сухарей целую
буханку хлеба».

На самом деле, как мы прекрасно понимаем, это никакой
не подвиг, а лакомство, причем вредное для желудка. Грызть
семечки или сухарики, пить соки и морсы можно разрешить
в выходные, но в ограниченном родителями количестве.

Что пить? Никакой газировки во все дни поста, а так пить
можно – соки, чай (несладкий), морсы, компоты, кефир.

В нашей семье (а я привел модель поста, которого
придерживаются дети в нашей семье) принято, чтобы дети в
пост не говорили: хочу – не хочу. Безропотно съедать все, и
столько, сколько дают родители. Оставлять в тарелке, ныть…
не допускается ни в коем случае.

Если ребенок поститься не хочет?..
Однажды в храм пришла мама и с грустью сказала, что ее

двенадцатилетний сын сказал: «Все, мама. В этот пост я
поститься не буду».

Я посоветовал маме сказать следующее: «Хорошо, сынок,
это твой свободный выбор. Но только учти, что и Пасхи для
тебя не будет. Никакой ночной службы, праздничного стола,
подарков, прогулок на Светлой неделе… Потому что, чтобы
заслужить все это, надо потрудиться. Пусть в свою меру, но
обязательно потрудиться!»

Через несколько дней сын был с мамой в храме. Он
пришел, чтобы поговорить со мною и определить посильную
для него меру поста.

Мы поговорили и пришли к следующему. Мальчик отка-
зывается от телевизора, компьютерных игр (на самом деле
именно эти две вещи его держали) в понедельник, среду и
пятницу. Во вторник и четверг все это допускается, но не
больше часа. В субботу и воскресенье – на усмотрение ма-
мы. Также определили щадящую меру пищевого поста.

Так мальчик сделал свой выбор. Он выдержал весь пост и
радостно встретил Пасху.

Какое еще послушание взять с детьми на пост?
Пост – это и время более продолжительной молитвы, и

время духовных размышлений и чтений. В нашей семье есть
обычай во все дни года, каждый вечер перед вечерней молит-
вой читать и комментировать с детьми Новый Завет. Всего
полчаса.

Бывает, что мы не можем это исполнить, но обычно ста-
раемся следовать этому правилу.

Могу порекомендовать это всем хотя бы на время поста.
Так же в молитве – а дети молятся вместе со взрослыми –

можно ввести покаянные поклоны, песнопения. Можно
совершать молитву св. Ефрема Сирина «Господи и Владыко
живота моего…», иные.
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Мы учимся разговаривать, повторяя слова за родителями.
Учимся молиться, повторяя славословия за святыми. Но, если
хотим научиться и тому и другому, мы должны понимать,
что слышим, что говорим. Между тем, как показывает
практика, многие верующие относятся к текстам молитво-
словов или Псалтири как к заклинаниям. Это совершенно
недопустимо, потому что в христианстве, в отличие от язы-
чества, нет магии. Нет ничего такого, что можно было бы
просто вслед за кем-то произнести, и по волшебству твоё же-
лание будет исполнено. Нашего Бога невозможно заклясть.
Ему можно открыться, впустить Его в своё сердце, можно
Его попросить: «Действуй во мне!», можно сказать Ему:
«Благодарю!» или «Славлю…», можно добавить: «Да будет
воля Твоя», но обязательно – всею душою. Только как
отзовётся на молитву душа, если молитвословия останутся
нами не поняты?

Слово Священного Писания, слово богослужебной поэзии
обращено не только к сердцу, но и к разуму человека. Конечно,
у священных текстов есть глубинные смыслы, понимание
которых требует не только знания языка, но и подготовки
другого рода. Однако первый, языковой, слой их значения
должен быть доступен обязательно.

Многим кажется, что церковнославянский язык понятен
и так, учить не надо. Да, конечно, есть незнакомые слова, их
значение нетрудно посмотреть в словаре, об остальном можно
догадаться… И тут мы попадаем в ловушку. Подвох состоит в
том, что правильно понимать молитвы на славянском языке
нам мешают как раз те слова, которые кажутся известными.
Внешне они очень похожи на русские (тем более, что больши-
нство из нас пользуется молитвословами, где церковносла-
вянский текст напечатан русским шрифтом), но по смыслу очень
отличаются. Их называют – «ложные друзья переводчика».

Вот почему так важно пользоваться словарями. Среди
самых известных – «Полный церковно-славянский словарь»
протоиерея Г. Дьяченко, «Церковно-славянский сло-варь для
толкового чтения Святого Евангелия, Часослова, Псалтири,
Октоиха (учебных) и других богослужебных книг» протоиерея
А. Свирелина.

А О. Седакова выпустила специальный словарь, посвя-
щённый лексике, которая рождает множество ошибок и недо-
разумений – «Церковнославянско-русские паронимы».
Поверьте, его можно читать как детектив (человек сам себя
спрашивает, как он понимает тот или иной текст, а потом с
изумлением обнаруживает, что его версия не имеет ничего
общего с оригиналом) или как приключение (путешествие в
неведомый город сулит массу сюрпризов: улочки, здания
кажутся читателю до боли знакомыми, но, входя в них, он
обнаруживает нечто совершенно неожиданное).

С точностью до наоборот
Есть такие слова в церковнославянском и русском языках,

которые при внешней идентичности не только имеют противо-
положные значения, но ещё и негативно окрашены.

Представьте, слышит человек, что священник возносит
молитву об упокоении раба Божия имярек «в месте злачне,
месте покойне» и ужасается. Ведь в современном русском
языке «злачным» называется то самое «место, где предаются
кутежам, разврату»! Но дело в том, что в славянском это слово
значит совсем другое – «приятное место, обильное сочными
травами, злаками», поэтому так образно именуются райские
обители…

«Изыде Исаак поглумитися на поле к вечеру» (Быт 24, 63),
«В заповедях Твоих поглумлюся, и уразумею пути Твоя» (Пс
118, 15), – читаем мы в Священном Писании. И приходим в
недоумение, если не знаем, что слово «глумиться», которое в
наше время означает изощрённое издевательство, на цер-
ковнославянском имеет значение «обдумывать», «размыш-
лять». Поэтому ничего такого страшного Исаак в поле не делал,
он вышел, чтобы просто поразмыслить. А псалмопевец го-
ворит Богу: «Буду рассуждать о заповедях Твоих, и пойму
пути Твои».

«Ах, какая прелесть!» – восклицает Наташа Ростова. А
православный почему-то вздрагивает. Всё дело в том, что
слышится ему в этом невинном восторженном восклицании
девочки нечто совсем иное, страшное, ведь «прелесть» по-
церковно-славянски – «обман, обольщение, коварство». Вот
почему Акафист прославляет Богородицу: «Радуйся, прелести
пещь угасившая».

Мы привыкли понимать слово «равнодушный» как «без-
участный, лишённый интереса к чему-либо», а в славянском
языке оно имеет значение «равная душа», «близкий»: «Ты
же, человече равнодушне, Владыко мой и знаемый мой» (Пс
54, 14) следует переводить как «Но ты, близкий (едино-
мысленный) мне человек, мой господин и друг мой».

Так же кардинально расходятся значения причастия
«озлобленный»: по-русски оно значит «обозлившийся», а по-
церковнославянски – «бедственный», «терпящий зло». Вот о
ком мы молимся, когда поём на великой вечерне: «О всякой
души христианстей, скорбящей же и озлобленней…», то есть
«О каждом христианине, страдающем и обиженном».

А глагол «требовати» (на русском – «решительно просить»)
значит в славянском «сильно нуждаться». Поэтому «К Тебе
прибегох, Чистая, спасения требуя» переводится так: «К Тебе
я обратился, Пречистая, нуждаясь в спасении».

Церковнославянское слово «изумленный» по-русски
значит «безумный», «позор» – «зрелище»… И таких
паронимов множество.

Ирина ДМИТРИЕВА 
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Ну и напоследок совсем страшное. В 115-м псалме читаем:
«Тебе пожру жертву хвалы…», а в Великую Пятницу слышим
антифон: «Души наша пожрем Его ради…» Что? Мы сожрём,
съедим жертву, которую приносим, закусим собственными
душами? Не спешите делать выводы, загляните в словарь и
поймёте, что первое значение слова «пожрети» – «приносить
в жертву». Получается: «Тебе принесём жертву хвалы» и
«Принесём в жертву души наши ради Него».

Sic transit gloria…
Есть и другие паронимы, они имеют разное значение, но

не несут негативной окраски. Однако при этом вводят в
заблуждение ничуть не меньше. Например, «милый»

переводится на русский – ни за что не догадаетесь! – как «вы-
зывающий жалость».

Представьте, услышит человек в храме стих «…Страстей
моих непостоянное и лютое утоли смущение», сообразит, что
в русском языке «непостоянный» означает «изменчивый, неу-
стойчивый» и переведёт… Неправильно. Потому что в церков-
нославянском языке это слово значит «невыносимый», «тот,
против которого нельзя устоять». Если перевести дословно (и
точно!), то получится: «Страстей моих неодолимое и свирепое
умерь возмущение» (как видим, и значения слов «утолити» –
«уменьшить», «смущение» – «возмущение, буря» не совпа-
дают с русскими).

Или вот «страсти решительные» – по-русски довольно
странное сочетание, не правда ли? А по-славянски «реши-
тельный» – «освобождающий», потому что «решить» – «осво-
бодить». «Освобождающие Страсти Христовы»… Это понятно.

Слово «область» в русском языке не сохранило своего сла-
вянского значения «власть» («Солнце во область дне…» (Пс
135, 8) – «солнце, чтобы владеть (править) днём…), а обозна-
чает лишь «административно-территориальную единицу» или
«отрасль человеческой деятельности». Подобное же произо-
шло и со словом «начальник», которое в церковнославянском

имело другую смысловую наполненность – «виновник или
причина чего-либо». В этом случае выражение «начальник
жизни Христос» надо понимать как «Христос – первопричина
жизни».

А если заглянуть в молитвослов?
Начнёт неофит читать утром покаянный 50-й псалом: «Яко

беззаконие мое аз знаю, и грех мой предо мною есть выну» и
споткнётся, потому что увидит в последнем слове русский
глагол «вынимать». Но «выну» по-церковнославянски – это
наречие и означает «всегда»: «Ибо беззакония мои я сознаю,
и грех мой всегда предо мною».

Читая 4-ю песнь канона покаянного ко Господу «Почто…

блуд и гордость гониши?», мы должны понимать, что слово
«гнать» в славянском имеет также значение «следовать»,
«соблюдать», например «гони же правду» (1 Тим 6, 11) значит
– «следуй же (держись) праведности». А фразу «…Да наглая
смерть не похитит мя неготоваго…» надо толковать исходя
из того, что слово «наглый» означает «внезапный».

В каноне из последования ко Святому Причащению тоже
есть подобные паронимы. Например, в 7-й песне читаем про-
шение: «Да избавлюся от страстей, и врагов, и нужды…» и
думаем, что, наверное, с ударением в последнем слове вышла
ошибочка. На самом же деле это совсем другое слово. «Нужда»
по-церковнославянски – «насилие», а так же «судьба»,
«неизбежное бедствие». В данном случае мы молимся о том,
чтобы спастись нам от всякой скорби, гнева и насилия.

В тропарях святым, которые поются на молебнах, часто
звучат такие слова: «Правило веры и образ кротости…»
«Правило» по-церковнославянски – это «мера», «мерило»,
«образец», «эталон»: «Образец (пример) веры и кротости».

Будем терпеть Господа
Третья категория – многозначные слова, отдельные зна-

чения которых в русском языке утратились. Например, слово
«исполнить» по-славянски означает «наполнять, насыщать,
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тучнеть», и соответственно «исполнение» – это «полнота,
полное число, совершенство». «Да подвижется море и
исполнение его» (Пс 95, 11) надо понимать так: «Да волнуется
море и то, что наполняет его».

Слово «терпеть» в церковно славянском языке иногда
принимает значение «ждать, надеяться, уповать», которого в
современном языке нет. «ПотерпиГоспода, мужайся и да
крепится сердце твое, и потерпи Господа» (Пс 26, 14), –
воспевает царь и пророк Давид: «Жди Господа, мужайся…»

А как понять слова 2-й молитвы из последования к
Причащению: «Вем, яко несмь достоин, ниже доволен, да под
кров внидеши храма души моея»? Я не доволен? Чем?
Страшно подумать! Нет, просто у слова «довольный» было
значение, которое в русском языке сегодня потеряно –
«годный». Получается: «Я не достоин и не годен, чтобы Ты
вошёл под кров храма моей души».

Одно из значений славянского слова «веление» – «уче-
ние», поэтому строчка канона «Струями велений Твоих загра-
див мутная нечестивых веления» переводится так: «Струями
Твоего учения пресекая мутные учения нечестивых».

Так же обстоит дело и со словом «страсть». Мы привыкли
понимать его как «сильно выраженное чувст во, крайнее увле-
чение чем-либо» или в разговорной речи – «страх, ужас». В
славянском же языке значение этого слова конкретней и об-
ширней: «страдание или мучение; болезнь, греховное пожела-
ние; подвиг; бедность и жалкое состояние». Соответственно
«страстотерпец» – это «человек, претерпевающий мучения»,
а «подобострастный» – «человек, подобный нам, с теми же
страстями», тогда как на русском «подобострастный» значит
«раболепный, уродливо-покорный, льстивый».

А ещё есть такие слова, которые в современном языке не
сохранились, но они могут быть легко (и неправильно!) «разга-
даны» исходя из русскоязычной интуиции (например, «язви-
на» – «нора», «целование» – приветствие).

Изменяемо о Неизменном
Влияет на наше понимание также порядок слов. Напри-

мер, в 5-й утренней молитве святого Василия Великого читаем
странную фразу: «…У Него же несть пременение, илипрело-
жения осенение…» Можно даже знать, что архаичное пре-
соответствует русскому пере-, но всё равно непонятно: если
«пременение» – это «перемена», и «преложение» – по сути
то же – «претворение», «перестановка», что получается?.. Ка-
жется, ерунда. Нет. Камень преткновения здесь – в слове
«осенение» и его необычном с точки зрения русского языка
месте в предложении. Оно означает «тень» и «преложением»
управляет: «…И в Ком нет перемены или тени изменения».

В Господе Вседержителе нет и не может быть изменения,
зато есть сдвиги в грамматической семантике, в словообразо-
вательных моделях.

Прилагательные, образованные от глагольной основы
(типа «жив», «живый»), значительно ближе к глагольному
значению, чем в современном русском: так, «живый в помощи
Вышняго…» следует переводить не прилагательным «живой»,
а причастием «живущий» или глагольной конструкцией «тот,
кто живёт».

Церковнославянское слово может на своей периферии на-
мечать то значение, которое становится основным в русском.
Так, церковнославянское «клеветник» обычно значит «проку-
рор», «обвинитель на суде» (в том числе, справедливый обви-
нитель), но уже встречается и значение «ложный обвинитель»,
откуда недалеко до современного русского «злостного лжеца».

Есть и очень тонкие, почти неприметные различия, кото-
рые, тем не менее, сдвигают общее понимание текста. Такие
ключевые слова Священного Писания и богослужебных текс-
тов, как «добрый» и «злый», в современном русском обычно
имеют психологический оттенок, предполагая что-то вроде
душевного качества или психического состояния, тогда как в
церковнославянском они этого оттенка лишены: «пастырь
добрый» означает не «добродушный» или «добрый к своим
овцам», а «хороший», «прекрасный», «настоящий».

Меткий замет
Но есть и ещё одна проблема, порождающая превратное

понимание. Она связана, во-первых, с тем, что чтецы наши
порой невнятно читают (словно сами себе, а не для тех, кто
предстоит в храме). Я не говорю уже об уморительных оговор-
ках, вошедших в православные анекдоты, типа «рвань на
дырище» (в 101-м псалме есть фраза «бых яко нощный вран
на нырищи», что переводится «как филин на развалинах»). А
во-вторых, с более печальным фактом: если в культурном
диапазоне у человека нет какого-то слова, он его неправиль-
но слышит, просто не узнаёт. Недавно преподавательница
одного из филологических факультетов Якутского
университета жало-валась на то, как резко снизился общий
уровень студентов: «Представь, я читаю работу и глазам не
верю: «Меткий замет». Сначала даже не поняла, потом по
контексту догадалась – речь идёт о Ветхом Завете. Спрашиваю
девушку: «Что это?» Отвечает: «Я так услышала!» Конечно,
если она это словосо-четание слышит впервые… немудрено!»

Стоит ли удивляться на этом фоне, что наши глуховатые и
не всегда очень образованные бабушки в храме слышат то,
что готово воспринять их сознание. Вот откуда все эти «аэро-»
и «евромонахи» вместо «иеромонахов», «Мелкосидел» вместо
«Мелхиседека», «микрофонный протоиерей» вместо «митро-
форного», «от рукавицы Марии» вместо «отроковицы» и про-
чая. Говорят, в одной деревенской церкви бабульки во время
Евхаристического канона собирали печенье в коробочку. По-
тому, дескать, что в Херувимской поётся «отложим по пече-
нию» (на самом деле – «всякое ныне отложим попечение»).

Недаром же байки эти (то ли реальные, то ли выдуманные,
кто теперь разберёт) гуляют по интернету и собираются даже
в сборники. Приведу одну из книги Михаила Ардова «Мелочи
архи… прото… и просто иерейской жизни». Анекдот этот
возник в московской церковной среде. Говорят, будто бы некая
женщина восприняла стих из песнопения великопостной
вечерни «Да исправится молитва моя, яко кадило пред
Тобою…» на покаянный лад:

«Да исправится молитва моя, я – крокодила пред Тобою».
И будто бы эта прихожанка с сердечным воздыханием

прибавила:
– Не только что крокодила, ещё и бегемота.
А что вы смеётесь? Сам Господь говорил Иову: «Вот

бегемот, которого Я создал, как и тебя…» (Иов 40, 10). Конеч-
но, все мы перед Господом и крокодилы, и ещё похуже, но
наделённые способностью мыслить, вот что важно. Так
давайте же сделаем наше пребывание в храмах осмыс-
ленным. Можно, конечно, ждать, пока появятся принятые
церковным сообществом переводы, и богослужение адапти-
руют под «среднего» прихожанина. А там глядишь, и по ко-
миксам начнём Библию изучать… Но не кажется ли Вам, что
путешествие в мир церковнославянского языка – занятие для
современного человека более достойное? К тому же очень
увлекательное.
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Поутру печальный звон
Растревожил крепкий сон.
Полный грусти серебристой,
Нынче - понедельник Чистый.

Накануне в воскресенье
Совершался чин прощенья,
В подражание святым
Мы друг другу все простим.

С понедельника говея,
Будем Критского Андрея
Покаянный петь канон
И творить земной поклон.

Будет семь недель поста -
Благодати полнота!
Будем радостно поститься
И от всей души молиться.

На святой Крестопоклонной,
Морем света озаренный
Батюшка выносит в храме
Крест, украшенный цветами.

И молитву воспевая,
Крест поклоном величая,
Славим Господа Христа
В дни Великого поста.

В день апрельский мы с весною
Благовещенье встречаем
И на волю всей семьёю
Божьих птичек выпускаем.

Птички радостно взлетают,
Птичью песенку поют,
Нас с весною поздравляют
И приветы с неба шлют.

Вербочки пушистые,
Серо-золотистые
В воскресенье Вербное
Мы приносим в храм.

Веточки узорные,
В храме освященные,
Дома, по обычаю,
Ставим к образам.

Входит в Иерусалим
Иисус, Давидов Сын,
Славой осиянный.
И бежит за Ним народ,
Устилая вербой Вход,
И кричит “Осанна!”

В пятницу страстной седмицы
В храме - вынос Плащеницы.
К ней с молитвой припадаем,
Страсть Господню вспоминаем.

В этот день распят Господь,
И обвил святую Плоть
Плащаницею Иосиф,
И во гроб Христа уносит.

Праздник праздников грядет.
В храм святить народ несет
Яйца, пасхи сырные,
Куличи имбирные.

А за храмом трехпрестольным
С бойким звоном колокольным
Ночью крестный ход идет.
Пасха - в небеса исход!

Служба кончилась. Светает.
Солнышко крестом играет.
С нами - благодать небес.
Чистым золотом сияя,
К жизни вечной призывая,
Смерть поправ, Христос Воскрес!

С.Высоцкая

Эта книга родилась не случайно. Ее герои живут рядом со мной, не
ведая, что они – лицо нашей жизни, зеркало ее, камертон. У них свой мир.
Особенный. Мир, от которого мы, взрослые, все время удаляемся, не
оглядываясь. И чем дальше, тем непонятнее становится нам эта страна –
страна детства. А дети живут своим представлением о добре и зле, чести и
бесчестии, человеческом достоинстве; у них свои критерии – они на «ты» с
вечностью. Моими героями стали школьники от шести до десяти лет. Именно
они еще пропускают жизнь через сердечки, и оттого непритворны и честны.
«О чем бы ты хотел спросить у Бога?», «Что бы ты хотел попросить у
Бога?» и «Что бы ты хотел расска- зать Богу?» – с такими вопросами я
обратился к детям. Результат превзошел все ожидания. Я получил более
трех тысяч ответов. Веселые, печальные, озадаченные, отчаянные, но живые,
живые. Дети знали, что обращаются не к мамам, папам или любимым
учителям, а к кому-то самому главному, всесильному и все понимающему.
Поэтому, их ответы столь обжигающе искренни и пронзительно доверчивы.
В них проступают будущие поэты, художники, гуманисты. Но ребята могут
никогда ими не стать. Мы, взрослые, сделаем их себе подобными. Подобными
тем, кто живет в сегодняшнем безумном мире с пресыщенной незначительной
прослойкой и крайней нищетой большинства, с полным отсутствием нрав-
ственности, когда брат грабит брата, друг разоряет друга, а в среде так на-
зываемых общих интересов, властвуют волчьи законы. Великий гуманист
и педагог Януш Корчак призывал взрослых возвыситься до духовного мира
ребенка, а не снисходить к нему. Ведь восприятие мира детьми, детская
эмоциональность и нравственная реакция на окружающую действи-
тельность отличаются своеобразностью, тонкостью, непосредственностью.
Книга «Дети пишут Богу» адресована всем – взрослым и детям. Она вне
возраста. Потому что она обращена к Богу, а значит – к душе человека.

Улыбайтесь, взрослые, мыслям детей, вздрагивайте, плачьте! И если
это случится, значит, есть у вас душа. И слава Богу. Ну, а дети – как можно
чаще обращайтесь к Господу и, тем самым, сохраните в себе все челове-
ческое.

Здравствуй, Господи. Как у Тебя дела? Как живешь? Как здоровье? Женя,
2 кл.

Когда кончатся издевания надо мной в классе? Тоня, 4 кл.
Если Ты устроишь конец света, кто ж на тебя будет молиться? Петя, 4 кл.
За что Ты наказываешь добрых людей? Федя, 3 кл.
Синее небо, Господи, это когда у Тебя хорошее настроение? Надя, 3 кл.
Я понял, что Ты самый главный на Земле, хоть и живешь на небе. А Тебя

не переизберут? Сеня, 1 кл.
Господи, а Ты маму слушал в детстве? Нина, 2 кл.
Я Тебя, конечно, люблю, но маму и папу больше. Это ничего? Зоя, 3 кл.
А когда мама мне покупает что-то вкусненькое, это Ты ей подсказываешь?

Галя, 1 кл.
С какого момента можно считать человека взрослым? Когда он не боится

уколов или когда ему нравится Светка? Марик, 3 кл.
Почему весной, когда вечером Ты включаешь на небе звезды и дуешь на

Землю теплый ветер и вокруг тихо- тихо, мне иногда хочется плакать? Наташа,
2 кл.

Как это: на все воля Божья?! И на лето, и на мамину болезнь, и на войну?
Марат, 2 кл.

Вот когда человек умирает, кто решает, куда его отправить: в ад или в
рай? Индра, 3 кл.

Сколько Тебе лет, Господи? Валя, 2 кл.
Тебе нравится, что творится на Земле? Андрей, 4 кл.
Это точно, что все легенды о Тебе – правда? Галя, 3 кл.

Михаил ДЫМОВ
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Дорогие читатели! Газета содержит священ-
ные изображения и тексты. Просим не исполь-
зовать ее в хозяйственных целях. Прочитан-
ную газету можно подарить знакомым, а при-
шедшую в ветхость – сжечь. Предыдущие номе-
ра газеты можно почитать в библиотеке храма.

Голгофа – это крест-распятие, сим-
вол восстания из мёртвых и обретения
вечной жизни в Царствии Небесном,
величайший символ силы и власти Хри-
стовой. Голгофа — сакральное место
захоронения Адама и распятия Христа.
Произошло от греческого слова «че-
реп»: круглую, черепообразную форму
имел сам холм. Буквальный, дословный
перевод — «Лобное место». Согласно
преданию, висящее на кресте тело Иису-
са оказалось прямо над прахом Адама.
Кровь Сына Божьего стекала на останки
первочеловека. Таким образом «новый
человек» (Иисус) искупал первородный
грех «ветхого» (Адама), поэтому череп
Адама часто изображается у подножия
православного креста. Голгофа рассмат-
ривается как центр мира. Крест Голго-
фы вышивается на облачении великой и
ангельской схимы (монашеской одеж-
ды), а также на погребальном саване.

Распятие выполнено из дерева и

расписано в древнерусском стиле, оно
располагается в средней части Храма,
напоминая каждому верующему, какой
ценой Спаситель избавил нас от вечной
смерти.

Паникадило (многосвечие) — в
православном храме главная люстра,
светильник со множеством свечей или
лампад, свисающий из купола в цент-
ральной части храма, зажигается в са-
мые торжественные моменты богослу-
жения, создавая образ Божиего света в
Царствии Небесном. Множество огней
паникадила символически означает
Небесную Церковь как созвездие, со-
брание людей, освящённых благодатью
Святого Духа, горящих огнём любви к
Богу.

В марте специалисты из ООО «Бла-
говест» смонтировали и установили
новый иконостас. Металлический кар-
кас, обшивка из МДФ, барельефы и
колонны, окрашенные поталью под  лак,

лепные орнаменты, а так же писаные
иконы в древнерусском стиле – вскоре
он будет освящён Преосвященнейшим
Тихоном и станет достойным укра-
шением первого в Аниве Храма.

Хотелось бы так же напомнить о том,
что ещё один штрих к благолепию внут-
реннего убранства анивского Храма
осуществился при поддержке губер-
натора области А.В. Хорошавина.

В феврале в храме проявились долгожданные
атрибуты внутреннего убранства храма –

Голгофа, паникадило и иконостас.


